
Presentan primera querella 
tras explosión en S. Alemán

EN CONTRA DE QUIENES RESULTEN RESPONSABLES DE LO OCURRIDO EL PASADO 21 DE ABRIL

En representación de la familia de 
Víctor Hugo Salazar Rebolledo, una 
de las tres víctimas de la explosión 
en el Sanatorio Alemán, el abogado 
Rafael Poblete interpuso una que-

rella en contra de quienes resulten 
responsables de lo ocurrido el 
pasado 21 de abril. El profesional 
explicó que perseguirán la respon-
sabilidad del recinto de salud y 

también de otras empresas. 
“Estamos pidiendo que se investi-
guen las responsabilidades, no sólo 
del empleador de estos trabajado-
res, que debió haber adoptado 

todas las medidas necesarias para 
que ellos realizaran sus labores; de 
la mandante, que era el Sanatorio 
Alemán, que no puede olvidarse de 
que es una clínica, es decir, un 

recinto hospitalario que recibe 
pacientes y que no pueden mover-
se por sí mismos, y que por eso 
debe tener un especial cuidado”, 
aseguró.

La acción legal fue presentada por la familia de una de las tres víctimas fatales de la tragedia. 

A un 77% llegó la cobertura del público objetivo y de 
carácter gratuito en la Región. En los menores de seis 
años, uno de los grupos de riesgo, alcanza un 72%.
CIUDAD PÁG. 6

CIUDAD PÁG. 8

Con buenos resultados 
se desarrolla campaña 
contra la influenza

Mientras la atleta obtuvo su segunda mejor marca en los 100 metros planos (11.35) en una competencia en Estados 
Unidos, la tenimesista fue la más destacada del equipo chileno en el mundial disputado en Halmstad, Suecia.

Isidora Jiménez y Paulina Vega se lucen en el extranjero

DEPORTES PÁG. 14
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Indefiniciones: el sello del 
período preelectoral para la 
presidencia del PPD
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EDITORIAL: LA DISTANTE RELACIÓN DE LOS CHILENOS CON EL ESTADO

Pamela Mendoza se introduce en el 
rito del cementerio simbólico de la 
localidad, en “Caminos de duelo”. 
Colección, que tiene piezas audio-
visuales y bocetos en tinta china, se 
inaugura hoy en Balmaceda. 

Una muestra  
que explora una 
singular tradición 
de Punta Lavapié

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 12
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Montos aprobados 
por autoridad 
ambiental suben 
1.000% en 2018
En el mismo período del año pasado, la autoridad 
ambiental había aprobado iniciativas por US$ 64 
millones. Hoy superan los US$ 700 millones.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 10

El lunes 15 vence el plazo para la inscripción de candida-
turas y, a la fecha, sólo se sabe del eventual interés del core 
Daniel Cuevas a la mesa regional.
POLÍTICA PÁG. 4

Miércoles 9 de mayo de 2018, Región del Bío Bío, N°3622, año X $200

 FOTO:IND



Opinión

2

¿Soterramiento línea férrea en Concepción o Chiguayante?
Cuesta entender desde la mirada de un simple vecino o 

vecina, la premura y urgencia que se pone a temas como el 
soterramiento de la línea férrea en Concepción. Tema no 
menor y que podría considerar una inversión que bordearía, 
según los entendidos, entre los 80 y 120 millones de dólares, 
en una extensión aproximada de 1 Km, entre los puentes 
Llacolén y Bicentenario. 

En realidades comparadas, llama la atención que el sote-
rramiento impulsado por autoridades políticas tenga 
como principales beneficiados a una población que 
no vive directamente en los sitios que el proyecto 
pretende soterrar. Si esta iniciativa se aplicara, 
por ejemplo, a la comuna de Chiguayante, podría 
transformarse radicalmente la historia urbanísti-
ca de la comuna. Se generaría una explanada de 
casi 2 kilómetros entre el cruce Santa Sofía y Libertad, 
permitiría la interconectividad entre dos Chiguayantes que 
desde su creación han permanecido divididos. Beneficiaría 
directamente no solo a una parte de la población, sino que 
a casi la totalidad de los chiguayantinos que hoy ven con 
preocupación la convivencia permanente con un vecino 
poco amigable como es la línea férrea. Vecino que hoy apor-
ta al desarrollo comunal, congestión, lentitud en tiempo de 
respuesta de vehículos de emergencias, mayor gasto en 
combustible, aumento de polución producto de congestión 
vehicular, etc. 

Hablar del soterramiento en Concepción y decir que 
será un aporte para consolidar la articulación espacial de 

la ciudad con el río Bío Bío, mediante la secuencia de espa-
cios públicos que conforman el eje Bicentenario, es olvidar 
u omitir a priori que uno de los mayores beneficiados será 
el centro comercial que se emplaza en el sector, aumenta-
rá la plusvalía de los terrenos y motivará la inversión en 
áreas que quizás no estén al alcance de todos los vecinos 
que, supuestamente, se pretende beneficiar. 

En términos simples, el proyecto que presenta la comuna 
penquista, pretende generar el reencuentro legítimo con el Bío 

Bío. Al parecer no es factor que influya categóricamente 
en la generación de la identidad comunal que desde 
hace mucho se define como Ciudad Universitaria y en 
ningún caso como una ciudad ribereña. 

Si este mismo proyecto se aplicara a una comuna 
como Chiguayante el cambio en la calidad de vida de 

sus habitantes sería determinante, alcanzaría mayor 
integración, acercaría barrios que hoy separan rejas y per-
mitiría el desarrollo con una mirada más convocante. 

Chiguayante no puede seguir dividiéndose entre quienes 
lo habitan desde la línea férrea al cerro o desde la línea fé-
rrea al río, si el soterramiento en Concepción, tal como se-
ñalan autoridades políticas y económicas, es importante, 
el soterramiento en Chiguayante es determinante y condi-
ción sine qua non para su proyección futura que puede ha-
cer la diferencia entre una comuna que crece y una ciudad 
que se consolida . 

 
Cristian Pareja Díaz

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, Magíster Filosofía Moral

Gabriel Torres H. @G_TORRES_H: 
El proyecto Pacyt es un gran desafío y 
potencial para nuestra Región. 
Marcará un antes y un después, no lo 
dejemos pasar!

Terrorismo en Chile  
  
Señor Director: 

En nuestro país, si hay terroris-
mo y el veredicto tan esperado por 
muchos finalmente llegó. El horri-
ble homicidio de los señores Lu-
chsinger M. y Sra., en la Araucanía; 
se determinó fehacientemente en 
el contexto evidente de un cobar-
de terrorismo. 

Sorprende una vez más el de-
sempeño de nuestro sistema de 
justicia, al haber demorado casi 5 
años en alcanzar dicha conclusión, 
que por lo demás parecía obvia. 

Tomemos nota de lo que puede 
permitir un sistema con tantas falen-
cias en éste tipo de hechos, al extre-
mo que los sentenciados y algunos 
de los que extrañamente no lo fueron 
, en algún momento casi revierten los 
hechos transformándose en victimas 
perseguidas del sistema. 

Como ciudadano de paz y traba-
jo, tengo el derecho como muchos 
de preguntar y cuestionar al res-
pecto, pues la ocurrencia de éste 
tipo de situaciones lleva una veloci-
dad mucho mayor que el cuestio-
namiento de los mismos por nues-
tra sociedad; por lo tanto todo 
muestra que nuestra democracia 
descansa en un sistema de justicia 
muy precario para conocer y san-
cionar éste tipo de hechos extre-
mos.; que la presunción de inocen-
cia o como la entendemos en la 
práctica reiterada en éste y otro 
tipo de delitos no está contribuyen-
do ni permitiendo una mejor cali-
dad de vida y entendimiento en 
nuestra sociedad. Además, si ya se 
ha determinado la presencia de te-
rrorismo, ¿no será ya, tiempo de en-
tregar éste tema, a nuestras FF.AA?  

 
José Manuel Caerols Silva 

Investigación criminalística 
  
Señor Director: 

Detective deriva de la palabra de-
tectar y policialmente es la persona 
encargada de investigar determina-
dos hechos y las circunstancias es-
pecíficas, asimismo establecer res-
ponsabilidades de personas involu-
cradas en los mismos. En Chile un 
Detective es un investigador crimi-
nalístico y que es miembro de la Po-
licía de Investigaciones PDI. 

El Detective es un Investigador 
criminalístico y se forma profesio-
nalmente en ocho semestres acadé-

micos en la Escuela de Investigacio-
nes policiales, lo que corresponde a 
la formación inicial, y que luego se 
profundiza en la Academia Superior 
de estudios policiales y para culmi-
nar su carrera debe estudiar alta di-
rección pública en convenio con la 
Universidad de Chile. 

En Chile, solo los formados en la 
Escuela de Investigaciones pueden 
definirse como Detectives, ya que a 
diferencia de otros países, en chile le-
galmente no existen los Detectives 
privados, ahora sería lógico que si 
llegasen a existir, por analogía su 
control debiera recaer en la Policía 

de Investigaciones. 
El Detective como investigador 

criminalístico conoce los riesgos de 
su profesión y se juramenta para 
rendir su vida, si con ello salva la 
vida de quienes se ha comprometi-
do a proteger. 

 
Alberto Contreras Silva 
 
Lección de honor 
 
Señor Director: 

Así se titula la película en español, 
cuyo título original es “The Empe-
ror`s Club” (El Club del Emperador) 

y aunque es de 2002, puede ser un 
input para replantearnos lo que 
ocurre en nuestra sociedad. 

La cinta, muestra la enseñanza de 
una experiencia significativa y me-
morable de un profesor con su tra-
vieso y testarudo estudiante; un pro-
fesor que enseña sobre la historia de 
los emperadores romanos y se cen-
tra en dos aspectos: el del maestro 
como servidor de la verdad que en-
seña valores a los estudiantes y la 
responsabilidad de estos de apren-
der de sus lecciones.  

Durante la película se puede apre-
ciar cómo se tolera el comporta-
miento de un alumno y la práctica de 
hacer trampa. No obstante, el profe-
sor busca la manera de brindarle la 
oportunidad de cambiar, aunque le 
resulte imposible como mentor. 

Este puede ser el destino más tris-
te del hombre y que vemos reflejado 
en muchas sociedades. Quizás es un 
mensaje para nuestros líderes de hoy 
y que podría cambiar el futuro a me-
dida que construimos sobre las lec-
ciones de un pasado muy poderoso. 

Es la película perfecta para em-
presarios, profesores, estudiantes, 
padres de familia y a partir de la cual 
es posible iniciar conversaciones 
que pueden influir en los otros para 
siempre, más allá de la reflexión del 
instante; un mensaje claro para un 
mundo en busca de respuestas mo-
rales y éticas. 

La educación como un todo, pue-
de fracasar en enseñar a otro lo que 
no vivió en casa, aunque siempre ha-
brá apasionados que se nieguen a 
dejar que ello ocurra - dispuestos a 
influir en otras vidas- y estudiantes 
dispuestos a aprender la lección. 
 
Bernardo Javalquinto 
Académico Facultad de Economía y 
Negocios, U.Central

Se dice que los chilenos somos 
amables con los extranjeros. Pero 
parece que sólo respecto de aque-
llos que vienen cargados de divi-
sas. Cuándo llegan con sacos lle-
nos de dinero, el término xenofo-
bia se desvanece rápidamente. Si 
el país es pobre o con serias difi-
cultades, como Venezuela o Cuba, 
se levantan las críticas más ácidas, 
se les imputa un fracaso por su 
modelo económico comunista, se 
les achacan sistemáticas violacio-
nes a los derechos humanos y la 
de organizarse sobre la base polí-
tica de una vulgar dictadura (re-
pulsiva y criminal cuando es de iz-
quierda, digna de elogio y con al-
gunos “excesos” cuando es de 
derecha), guardando eso si silen-
cio cuando se trata de territorios 
en los que hay enormes oportuni-
dades de hacer negocios, como 
China, no importando que se res-
trinjan allí derechos básicos o se 
vulneren derechos fundamentales 
de los trabajadores. Mientras se 
pueda sacar una mascada de ese 
peculio, miramos para otro lado, 
cerramos bien la boca y llenamos 
todos los chárteres disponibles 
para pisar ese país y volver con 

mas”. Peor si son negros o tienen 
facciones indígenas. Se les imputa 
que vienen a quitarnos el trabajo, 
que son delincuentes o traen enfer-
medades. Que son inútiles y por-
dioseros, condiciones todas que se 
relativizan cuando es rubio y con 
acento europeo. Es otra de las tan-
tas “fobias”, que se van sumando en 
sociedades chovinistas que viven 
en función del matinal, con escasa 
cultura y acceso indiscriminado al 
crédito que los hace vivir endeuda-
dos para aparentar tener lo que no 
se puede y mirar con desdén al que 
por una pura ficción se le conside-
ra inferior, porque al pobre aquí 
también se le mira en menos y se le 
hace responsable de su condición. 
A la misoginia y la homofobia, aho-
ra le agregamos algo que hace 
tiempo existe y que es la aporofo-
bia, es decir, el desprecio hacia el 
pobre, al que no se le puede sacar 
nada a cambio, al que no nos pue-
de redituar ningún provecho por 
ayudarlo, al que consideramos un 
estorbo para nuestras estadísticas 
de país que se cree desarrollado y 
que alteran los números que los 
“expertos” andan prodigando a los 
extranjeros. 

una moneda en el bolsillo.  
Somos hospitalarios con los que 

no tienen problemas. Pero cuando 
es un forastero que ha tenido que 
abandonar su país en busca de re-
fugio o nuevas oportunidades y es 
pobre, el asunto cambia completa-
mente. Si es por hambre o miedo, 
ese recibimiento entusiasta desa-
parece. El rostro amable palidece 
y se esfuma. Como señala Adela 
Cortina: “Molesta, eso sí, que sean 
pobres, que vengan a complicar la 
vida a los que, mal que bien, nos va-
mos defendiendo, que no traigan al 
parecer recursos, sino que proble-

Se dice que los 

chilenos somos 

amables con los 

extranjeros. Somos 

hospitalarios con 

los que no tienen 

problemas.

Hernán Larenas Chávez: Más que 
recursos, creo que falta voluntad para 
recuperar el patrimonio de Concepción 
son muchos los ejemplos que se pueden 
nombrar.

De fobias

“Aun debemos superar muchas vallas 
para considerar sustentable la opera-
ción de Huachipato”.  
Ernesto Escobar, gerente general de 
CAP Acero.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

L
a siempre renovada 
ilusión que los cam-
bios son seguidos 
por rápidos mejora-
mientos tiende, por 
lo general, a desva-

necerse, debido al contraste entre 
los discursos y las realidades, los 
primeros movilizan a los electo-
res, las segundas muestran que es 
más fácil proponer que cumplir. 
Para los políticos avezados, esta si-
tuación no tiene nada de novedo-
so, por tanto, no experimentan 
frustraciones mayores, porque se-
guramente han logrado cultivar 
un saludable escepticismo, sin 
considerar que las masas, siempre 
renovadas, realmente confían en 
las promesas y la disipación de 
las ilusiones les hace perder la fe. 

Los indicadores de un gobierno 
exitoso, que rompe esta profecía, la 
del incumplimiento, están en la lla-
mada opinión pública, las redes 
sociales, los medios y la informa-
ción que muestran que efectiva-
mente se marcha en la dirección 
correcta, si el trato, aunque lejano 
con el Estado y sus representantes 
de coyuntura: la clase gobernante, 
es satisfactorio y hasta cierto pun-
to fluido, lo cual suele expresarse en 
encuestas desde los más diversos 
ángulos, las cuales dan nociones 
del grado de aceptación de la gen-
te o el clima social imperante. 

Por eso, es interesante observar 
la evolución de las circunstancias 
al inicio de un nuevo período, con 
nuevos conductores, sobre todo si 
éstos representan una clara alter-
nativa frente a la línea política del 
gobierno anterior, ante el cual se 
han mostrado como críticos y 
eventuales correctores de trayecto-
rias descritas como inadecuadas. 

Los datos de base, es decir, la si-
tuación actual, puede estimarse a 
partir de las conclusiones corres-
pondientes a una encuesta pre-
sencial en hogares encargada por 
el Consejo para la Transparencia 
(Cplt). El estudio en cuestión uti-

lizó una muestra de 2.855 hom-
bres y mujeres mayores de 18 
años, como también una medi-
ción en línea a 1.327 funcionarios 
públicos de organismos de la ad-
ministración central y municipa-
lidades de todo el país. 

Por lo rotundo de las cifras, uno 
de los principales resultados es 
que un 80% de los chilenos afirma 
que la relación de los ciudadanos 
con el Estado es distante; un 77% 
la califica como de “no coopera-
ción”; un 71%, de “mal trato”; y un 
76%, de discriminación. A ello se 
agrega que un 86% de los encues-
tados cree “que no se puede con-
fiar en la mayoría de las perso-
nas”, lo que reafirma la idea de 
que la crisis mencionada está le-
jos de terminar y engloba situacio-
nes generalizadas a toda la malla 
social, una suerte de propagación 
de la desconfianza, en la conclu-
sión del Cplt. En ese sentido, solo 
un 23% de los consultados dice 
confiar en el sector público y un 
25% en el sector privado. 

Pesan sobre estas cifras dos fac-
tores reiterados, el primero es la 
corrupción, un 78%, esto es casi 
ocho de cada diez chilenos (versus 
un 73% en 2016), tiene la percep-
ción de que en los organismos 
existe corrupción y el segundo, la 
relación distante con el Estado, 
con mal trato, discriminación y 
falta de cooperación, entre otros 
problemas, percibidos por la ac-
tuación de diferentes institucio-
nes u organismos públicos. 

El tercer factor a considerar es la 
evolución de la sociedad, progresi-
vamente más crítica y consciente 
de sus derechos. Como sea, es esta 
la realidad presente, el gobierno 
que se inicia tendrá, ciertamente, 
la posibilidad de cambiar estas ci-
fras para bien, un indicador razona-
blemente bueno para indicar que el 
país marcha por la ruta correcta.

Pesan sobre estas 

cifras dos factores 

reiterados; el 

primero es la 

corrupción, 

percibida por ocho 

de cada diez 

chilenos, y el 

segundo, la relación 

distante con el 

Estado, con  

mal trato y 

discriminación , 

ante la actuación 

 de diferentes 

organismos 

públicos. 

EN EL TINTERO

portaban todas las naves 
mercantes de esa época. Una 
computadora actual tiene la 
capacidad para almacenar 
con absoluta facilidad las pa-
labras y los números de to-
dos, los códices, volúmenes y 
pergaminos de todas las bi-
bliotecas medievales y sobra-
ría espacio. 

Por mucho que se lleve 
avanzado, no se puede hacer 
una estimación de todo lo que 

le espera a las futuras 
generaciones de se-

res humanos, a 
menos que las 
actuales se en-

carguen de dejar-
les sin futuro. Ya es 

suficiente con tratar de 
estar al día con lo que ocurre 
de un año a otro, en todos los 
ámbitos las cosas cambian en 
extensión y profundidad, na-
die está haciendo exactamen-
te lo mismo que antes. 

Estando esa realidad a la 
vista es raro que se sigan en-
señando las mismas cosas de 
antes y del mismo modo. Los 
niños de ahora ya están pi-
sando el umbral del mundo 
que viene. 

 
 PROCOPIO

Ya llegaron los  
ocupantes nuevos 

DISTANTE

En uno de sus best seller, 
Yuval Noah, profesor de histo-
ria en la Universidad Hebrea, 
describe el progreso, del cual 
nadie duda, pero advierte que 
no todos comprenden su or-
den de magnitud. Así por 
ejemplo, si alguien se hubiera 
dormido en el siglo X y desper-
tara en el siglo XV, no tendría 
grandes problemas en adap-
tarse a los cambios propios 
de esa época, pero si un tripu-
lante de la Santa María 
tuviera igual episo-
dio de somnolen-
cia y fuera des-
pertado ahora 
con el llamado de 
un iPhone, no sabría 
en qué mundo se encuen-
tra o si ya había llegado al cie-
lo, o al infierno. 

En la misma línea de pen-
samiento, si un barco de gue-
rra moderno llegara a la épo-
ca de Colón, en un par de se-
gundos haría astillas a toda 
su modesta flota y a conti-
nuación podría hundir las 
flotas de guerra de todas las 
potencias del mundo, sin su-
frir un rasguño. Cinco buques 
de carga contemporáneos se-
rían capaces de llevar a bor-
do el cargamento que trans-
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con el Estado
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Diputados de la bancada DC pidieron al go-
bierno no politizar los gastos fiscales. Lo an-
terior, tras la exposición del ministro de Ha-
cienda, Felipe Larraín, ante la Comisión mix-
ta de Presupuesto, en medio de la coyuntura 
por un supuesto déficit fiscal de más cinco mil 

millones de dólares, no considerados en el 
presupuesto de este año y menos en el progra-
ma financiero de los próximos tres años. 

“Afirmar esto es de una inexactitud total”, co-
mentó el diputado José Miguel Ortiz y agregó 
que el actual gobierno está exagerando cifras.

Diputados DC piden no politizar los gastos fiscales

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Lo más probable que se 
realice una elección 
complementaria, después de 
septiembre cuando la región 
esté instalada.

¿Elección  
en Ñuble?

Uno de los desafíos del 
proceso apunta a la 
participación de los 
militantes, la mayoría de 
ellos nuevos.

El desafío de la 
participación 

Los distintos escenarios en los 
que se mueven las cartas PPD
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FIGURAS REGIONALES DEL PARTIDO APUNTAN A LA DIRECTIVA NACIONAL
El consejero regional (core), Da-

niel Cuevas, es el único nombre que 
suena como probable a ser candi-
dato a la presidencia regional del 
PPD. Y, consultado al respecto, 
quien fuera director regional de 
Sercotec, escueto, dijo que “no lo he 
resuelto todavía”. 

Al otro lado de la línea, Cuevas se 
escucha complicado y pareciera 
querer eludir la interrogante sobre 
su eventual postulación. Sí recono-
ció haber conversado “al pasar” con 
el senador de la Circunscripción 
Cordillera, Felipe Harboe, sobre la 
posibilidad. 

“Estamos trabajando para tener 
una directiva regional encabezada 
por el core, Daniel Cuevas, con un 
buen equipo que represente a toda 
la Región”, había comentado pre-
viamente el senador Felipe Harboe. 

“Me han solicitado ser candida-
to a la presidencia, pero tengo que 
resolverlo aún (...). Siempre he esta-
do interesado en la elección, pero 
tengo que revisar algunas condi-
ciones de tiempo. Es una situación 
de mucha responsabilidad, no hay 
que tomarlo tan a la ligera”, comen-
tó el core de Los Ángeles. 

Así las cosas, efectivamente, la 
indiferencia parece estar instala-
da en la elección regional del par-
tido, fechada para el 10 de junio (al 
igual que la nacional). 

El proceso, además, será clave 
para medir el nivel de participa-
ción de los nuevos militantes. En 
efecto, tal como lo reconocieron 
distintos sectores del partido, en 
esta elección deberían votar, del 

Heraldo Muñoz”, reconoció el se-
nador Harboe. 

 
Así esta el escenario 

Como se sabe, hasta ahora solo 
dos personas han oficializado su 
interés por competir por la presi-
dencia nacional, el mencionado 
Muñoz (ex canciller, apoyado por 
el “girardismo”) y el diputado Mar-
co Antonio Nuñez, que si bien ase-
gura ser una candidatura contra-
ria al “girardismo”, también es 
apoyado por militantes que en el 
pasado fueron cercanos al sena-
dor de Santiago. 

Es el “laguismo” donde aún falta 
una definición. Se trata del sector 
que ha sido más crítico de los pro-
cesos internos y de la ausencia de 
mea culpa en la dirigencia.

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

El lunes 15 vence el plazo para la inscripción de candidaturas y, a la fecha, sólo 
se sabe de la eventual candidatura del core Daniel Cuevas a la mesa regional.

total, un 20% de antiguos militan-
tes refichados, y el 80% serán nue-
vos inscritos. Lo anterior, como se 
recordará, considerando el proce-
so de reinscripción de partidos lle-
vado a cabo durante la primera mi-
tad de 2017. 

Algunos militantes consultados, 
sin embargo, adelantaron que 
considerando el actual escenario, 
“terminarán votando los mismos 
de siempre”. 

 
Mirando a la mesa nacional 

Otro de los nombres que se había 
mencionado como probable carta 
al presidencia regional era Rodrigo 
Daroch, hijo del actual timonel de 
la colectividad en el Bío Bío, y quien 
ya había ocupado ese cargo. 

No obstante, el ex candidato a 
diputado del Distrito 21 y actual 
representante de la Comisión Po-
lítica del partidos, enfatizó que su 
nombre no está disponible. De he-

cho, agregó que espera poder 
competir por un cargo a la mesa 
regional, eventualmente a la vi-
cepresidencia. 

La mesa nacional sería el objeti-
vo de otra figura del partido en la 
Región: la ex gobernadora de Con-
cepción, Andrea Muñoz. 

Pero aún queda por definir cómo 
será la elección, si se disputará en 
dos o tres listas. Lo cierto, que con-
tinúan las negociaciones y lo más 
probables es que se extiendan du-
rante toda la semana, consideran-
do que el plazo para la inscripción 
de las candidaturas se abre el vier-
nes 11 y concluyen el próximo lunes 
15 de mayo. 

“Me han pedido que presida el 
PPD para recuperar el partido de 
centroizquierda, diverso y con 
marcado sello ciudadano, pero 
para mí no es fácil por recarga le-
gislativa y trabajo territorial. Oja-
lá se pueda llegar a un acuerdo con 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

EL SENADOR de la Circunscripción Cordillera, Felipe Harboe, 
podría encabezar una tercera lista a la presidencia.

ANDREA MUÑOZ, ex gobernadora de Concepción, apuntaría 
a un cargo a nivel nacional.

DANIEL CUEVAS, actual consejero regional (core), sería, a la 
fecha, el único interesado en competir por la presidencia.

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.
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Campaña contra la influenza 
se acerca a un 80% en el Bío Bío
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Twitter @DiarioConce 
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COMUNA DE FLORIDA LLEGÓ AL 100% DE VACUNACIONES:
La vacunación contra la influenza, 

de carácter gratuito para el público 
objetivo, independiente de su previ-
sión, al 3 de mayo alcanzó un 77% de 
cobertura, con un total de 509.869 
personas inmunizadas en la Región 
del Bío Bío, incluyendo a Ñuble. 

La vacuna, disponible en la red de 
atención primaria pública y los cen-
tros privados en convenio con la 
Seremi de Salud, es decir: Kiñewen, 
Sanatorio Alemán, Inmunomédi-
ca, Megasalud Concepción, Endo-
dent San Pedro de la Paz, Clínica 
Universitaria; además de la Clínica 
Los Andes, en Bío Bío, y Clínica Chi-
llán y Megasalud, en Ñuble, han te-
nido una buena respuesta en mate-
ria de inmunización para los usua-
rios, en lo que respecta a la 
prevención de la mortalidad y mor-
bidad en los grupos de más riesgo. 

Es decir, mujeres embarazadas, a 
partir de la semana 13 de gesta-
ción; niños hasta cinco años 11 me-
ses 29 días y los adultos mayores de 
más de 65 años. 

Este último grupo (adultos ma-
yores) alcanzaron el 65%, con 
165.671 dosis administradas; las 
mujeres en gestación un 69%, bene-
ficiando a 9.110 de ellas; y en cuan-
to a los menores este avanzó al 
72%, con 109.172 dosis adminis-
tradas, en virtud de que la estrate-
gia de inoculación consideró apro-
vechar su característica de público 
cautivo para focalizar en salas cu-
nas y jardines las vacunas en el tra-
mo final de la campaña. 

Otro de los públicos que se con-
sideró, corresponde a las personas 
en situación calle, privadas de liber-
tad y menores de centros Sename, 
inoculaciones que alcanzaron un 
47%, con 25.976 personas beneficia-
das, y cuyo porcentaje es más bajo, 
debido a que dicha estrategia se 
inició con mayor fuerza el 18 de 
abril recién pasado. 

Consultado sobre el alto alcan-
ce de la campaña 2018, el seremi 
de Salud, Erick Jiménez, expresó 
que “estamos acercándonos a la 
recta final de la campaña de vacu-
nación contra la influenza y esta-
mos muy contentos con el traba-
jo que se ha podido realizar. Ya 
cuatro grupos de riesgo están en 
100%, y porque gradualmente se 
está incrementando el porcenta-
je de vacunados en niños de 6 me-
ses a 5 años y embarazadas de 
más de 13 semanas de gestación. 
Igual invitamos a que los adultos 
mayores se puedan acercar a su 

personal médico de la comuna, así 
lo explicó el alcalde Jorge Roa, 
“como municipio estamos muy 
contentos por este resultado, debi-
do a que desde que asumimos la al-
caldía hemos tratado de llegar al 
cien por ciento en todos los ámbi-
tos. En cuanto a la Campaña para 
prevenir la Influenza, creemos que 
tendremos un mejor pasar, para 
con este invierno, esto gracias al 
trabajo intenso que realizó nuestro 
personal médico, en las postas ru-
rales de nuestra comuna”. 

Lo siguen San Fabián (97%), Nin-
hue y Ránquil (96%), Pinto (93%), 
Ñiquén (92%) y Portezuelo (90%). 

Con cobertura entre el 80 y 89 por 
ciento, les siguen las comunas de 
Santa Bárbara, Coelemu, Cabrero y 
Trehuaco (88%); El Carmen (86%); 
Cobquecura, Laja, Chillán y Qui-
lleco (85%); Antuco, Yungay (84%); 
Bulnes, San Ignacio y Santa Juana 
(83%); Lota (82%); Concepción y 
San Carlos (81%); Los Álamos, San 
Nicolás y Quilaco (80%). 

Entre un 70 y 79%: Arauco Negre-
te y Yumbel (79%), Nacimiento y Pe-
muco (78%); Coihueco, Tucapel, San 
Rosendo y Cañete (77%); Coronel, 
Quillón y Los Ángeles (76%); Chillán 
Viejo (75%); Quirihue, Contulmo, Tal-
cahuano y Tomé (74%); Curanilahue 
y Tirúa (71%), respectivamente. 

Finalmente, las comunas que pre-
sentan un alcance bajo el 70% en va-
cunaciones, corresponden a a Lebu, 
Penco y San Pedro de la Paz (69%); 
Hualqui (66%), Hualpén (64%), Chi-
guayante (63%), Mulchén (62%); 
mientras que la menor cobertura 
radica en Alto Bío Bío (52%).

 FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Concepción alcanza un 81% de inoculaciones, mientras que Alto Bío Bío 
presenta el menor índice con un 52%. Uno de los principales grupos de riesgo, los 
menores de seis años, avanzó hasta un 72%, informó la Seremi de Salud regional.

consultorio o Cesfam para que 
puedan ser inmunizados, debido 
a que por su condición biomédi-
ca deben estar protegidos”. 

Desglose por comunas 
El proceso es liderado por Flori-

da con un 100% de cobertura, esto 
se debe al trabajo liderado por el 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Por más de dos meses se extende-
rán las reparaciones de los ascen-
sores que conectan la pasarela 21 
de mayo con el plano de la pobla-
ción Lorenzo Arenas. Los trabajos 
de mantención que comienzan este 
miércoles se extenderán hasta el 
10 de julio, explicaron desde la Mu-
nicipalidad de Concepción. 

A través de las mejoras, se preten-
de dar un mejor servicio para los ve-
cinos de la tercera edad, en algunos 
casos en situación de discapacidad 
y así mejorar su desplazamiento 
desde y hacia la Vega Monumental. 

El alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, afirmó que “esta petición fue 
solicitada en reiteradas ocasiones, 
además de la administración de la 
Vega Monumental por los propios 
dirigentes vecinales, para que el 

Realizarán reparación en Pasarela 21 de mayo
la segunda, desde el 8 de junio has-
ta el 10 de julio en el ascensor lado 
norte (costado Servicentro). 

El dirigente social del sector, 
Héctor Villarroel, manifestó que 
“estábamos sufriendo desde hace 
tiempo el mal servicio de los as-
censores y la poca utilización de 
la pasarela por la dificultad que 
existe para subir y bajar las esca-
leras” recalcó. 

Las reparaciones contemplan 
mantención hidráulica, revesti-
miento de la puerta de cabina en 
acero inoxidable, cambio de dos 
ventiladores con temporizador re-
emplazo de pisaderas y botoneras 
de las cabinas, entre otras. 

El monto destinado asciende a 
los 45 millones de pesos y estará a 
cargo de la empresa Roca.

 FOTO:GENTILEZA MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

PASARELA. El municipio se hizo cargo de este espacio desde este año.

es el monto destinado para 
el proceso de mantención de 
los ascensores presentes en 
la pasarela de L. Arenas.

Más de 45 
millones de pesos

municipio hiciera alguna gestión, lo 
que, finalmente, llevó a que con 
presupuesto propio vamos a empe-
zar con el cambio y mantención de 
cada uno de estos ascensores”, ex-
plicó el jefe comunal. 

Los trabajos se realizarán en dos 
etapas; la primera, desde hoy has-
ta el 7 de junio en el ascensor lado 
sur (costado Vega Monumental) y, 
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armado con una pistola a 
balines buscando a un 
profesor que habría abusado 
de su hija de seis años. 

El hombre ingresó 
al recinto 

Con la prohibición de acercarse 
al colegio Educa Bío Bío de San Pe-
dro de la Paz y a las personas agre-
didas quedó Erick Véliz Véliz, el 
hombre que en la mañana del lunes 
ingresó armado al recinto y atacó a 
un docente, al director y a un ins-
pector, asegurando que su hija de 6 
años había sido víctima de una 
agresión sexual. 

El hombre fue detenido y forma-
lizado por amenazas y lesiones le-
ves, ya que al profesor le pegó en la 
cabeza con la empuñadura de la 
pistola a balines que portaba, y el 
juzgado de Garantía otorgó tres 
meses para investigar. 

A la salida, el joven padre, quien, 
además, es estudiante de Trabajo 

Formalizan a padre que agredió a docente
El fiscal del caso, Nelson Vigue-

ras, agregó que esperan la confir-
mación de si hay imágenes en el 
colegio para confirmar el actuar 
del imputado. 

Desde la PDI confirmaron que la 
denuncia ya fue interpuesta por el 
padre y se espera que se despache 
la orden de investigar a la Brigada 
de Delitos Sexuales y Menores. 

El director del colegio, Jorge 
Robledo, aseguró que por el ac-
tuar violento del hombre llama-
ron a Carabineros para proteger 
a los niños. “Estamos preocupa-
dos por esto y, en este caso, ya ac-
tivamos el protocolo para aclarar 
la situación del supuesto abuso a 
los niños”.

 FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Social, aseguró que actuó motiva-
do por el amor a sus tres hijas. 

“Yo como apoderado, como hom-
bre y papá no voy a dejar que esto 
pase. Mi hija dijo que hay tres niños 
más que fueron abusados, por eso, 
no me arrepiento de lo que hice y lo 
volvería a hacer”. 
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FAMILIA DE VÍCTOR HUGO SALAZAR INGRESÓ ACCIÓN JUDICIAL 

En representación de la familia 
de Víctor Hugo Salazar Rebolledo 
(43), una de las tres víctimas de la 
explosión en el Sanatorio Alemán, 
el abogado Rafael Poblete interpu-
so una querella en contra de quie-
nes resulten responsables de lo ocu-
rrido el pasado 21 de abril. 

El profesional explicó que perse-
guirán la responsabilidad del re-
cinto de salud en lo ocurrido, sino 
que también de otras empresas. 

“Nosotros estamos pidiendo que 
se investiguen las responsabilida-
des, no sólo del empleador de es-
tos trabajadores, que debió haber 
adoptado todas las medidas ne-
cesarias para que ellos realizaran 
sus labores; de la mandante, que 
era el Sanatorio Alemán, que no 
puede olvidarse de que es una clí-
nica, es decir, un recinto hospita-
lario que recibe pacientes y que 
no pueden moverse por sí mismos, 
y que por eso debe tener un espe-
cial cuidado, con un plan de eva-
cuación y emergencias de los pa-
cientes, y no lo tenían”. 

Esto, porque el abogado aseguró 
que una de las negligencias que se 
imputan en el texto legal es que la 
primera emanación de gases, “y a 
las 9:30 se dispuso una evacuación 
parcial, sólo de los funcionarios, o 
sea se dejó abandonados a los pa-
cientes hospitalizados al interior 
de la clínica, lo que es una situación 
terrible”. 

Por eso, el abogado agregó que 
creen que la responsabilidad es de 
alguien más dentro del recinto y 
no sólo del cuestionado prevencio-
nista de riesgos del recinto, Patricio 
Canales, “porque no puede ser una 
evacuación a medias, sino que tie-
ne que ser completa”. 

Por lo cual, agregó que también 
pedirán que se pesquise el actuar de 
la empresa Gas Sur, propietaria de 
las instalaciones de gas, “que de-
bió haber velado por la manten-
ción de los ductos, porque eso no es 
un simple gas domiciliario. Esas 
instalaciones deben tener un espe-
cial nivel de cuidado”. 

Sin atribuirle responsabilidad en 
lo ocurrido, pidió que se investigue 
el actuar de la Seremi de Salud, 
“porque al tratarse de una clínica, 
todas las labores de modificación y 
ampliación deben ser autorizadas 
por ellos, entonces hay que saber si 
la clínica pidió la autorización para 
realizar estos trabajos”. 

Poblete aseguró que tampoco 
pueden estar el gas natural cerca 
del oxígeno y el hidrógeno de uso 
clínico, “y al lado estaba el centro 

 FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

El abogado Rafael Poblete precisó que buscan aclarar las 
responsabilidades del recinto médico, de Gas Sur y la SEC 
en la tragedia que dejó tres fallecidos y 46 heridos.

ron Rodrigo Alejandro Bastidas 
Sáez (33) y Alexandra Yamilet Ville-
gas Monsalve (26), y resultaron 46 
personas heridas. El Sanatorio Ale-
mán aún no es reabierto por com-
pleto tras la explosión.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Presentan primera 
querella por explosión 
en Sanatorio Alemán

Reciclaje de aceite 
beneficiará a polo 
gastronómico de 
San Pedro de la Paz

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

“Toma la sartén por el mango” 
es la campaña que comenzó 
ayer en San Pedro de la Paz por 
parte de Esbbío, GreenOP y el 
municipio, para fomentar el re-
ciclaje de aceite y grasas en los 
restoranes de la comuna.  

Según datos de Essbío, Chile 
genera más de 14 millones de li-
tros de aceite usado y cerca del 
90% de éste es botado directa-
mente en el alcantarillado. 

El sub gerente zonal costa sur 
de Essbío, Cristian Cepeda, afir-
mó que “hay que incentivar a 
este importante polo gastronó-
mico de San Pedro de la Paz, 
para después hacerlo en Lenga, 
en el Barrio Chino de Penco y 
Plaza Perú, por ejemplo”, expre-
só Cepeda. 

Orientada a la educación 
ambiental, GreenOP es la em-
presa que estará a cargo de ca-
pacitar a los distintos locales de 
la comuna. 

Su gerente, Claudia Astudi-
llo, recalcó que “la idea de este 
proyecto es incentivar a todos 
los locales a que se sumen a la 
iniciativa y mejorar la concien-
cia ambiental de ellos”, acotó 
Astudillo. 

El local Burger Bar de San Pe-
dro de la Paz utiliza en la sema-
na 60 litros de aceite especial 
para frituras. Su propietario, Re-
nato Vásquez, detalló que traba-
jan en conjunto con la empresa 
Rendering para llevar a cabo el 
reciclaje de los residuos. 

“Cuando el aceite cumple su 
ciclo, éste se vierte en un reci-
piente de Rendering, mediante 
un embudo, y la empresa lo re-
tira dos veces a la semana en el 
local, para que, posteriormente, 
lo transformen en biodiésel”, ex-
plicó Vásquez.

oncológico, que tiene equipos ra-
diactivos, lo que tampoco puede 
permitirse”. 

Más aún, el profesional reveló 
que el Sanatorio Alemán no conta-
ba con sello verde, lo que garanti-
za la seguridad de las instalaciones 
de gas en edificios, ya que estaba 
vencido. “Entonces también hay 
una responsabilidad de la Superin-

tendencia de Electricidad y Com-
bustibles por no haber fiscalizado”.  

El profesional aclaró que espera 
que se esclarezcan las circunstan-
cias de lo ocurrido el pasado 21 de 
abril, donde Salazar falleció y dejó 
una viuda, y a dos hijos de 19 y 16 
años. Para ello, solicitan numerosas 
diligencias en la acción legal. 

En la tragedia, además, fallecie-
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DESDE EL 11 DE MARZO SE DIO LUZ VERDE A US$ 724 MILLONES

 Desde el 11 de marzo en curso, 
desde que el Presidente Sebastián Pi-
ñera asumiera su segundo mandato, 
la Comisión de Evaluación Ambien-
tal , CEA, lleva aprobado US$ 724 mi-
llones en inversión. 

El seremi de Economía, Mauricio 
Gutiérrez, junto con su par de Medio 
Ambiente, Mario Delannays, se mos-
traron satisfechos con esta cifra , ya 
que se trataría de una señal potente 
de reactivación. 

Especialmente al compararlo con 
el mismo periodo del año pasado ( in-
cluso desde enero), cuando había tan 
sólo US$ 64 millones. 

El aumento entre uno y otro perio-
do es de 1.031% . “Es una cifra muy in-
teresante que se desglosa fuertemen-
te en proyectos energéticos y, en me-
nor medida, en inmobiliarios”, 
celebró Gutiérrez en el cuarto piso del 
Gobierno Regional. 

Los motivos de esta tendencia es 
atribuida por las autoridades regio-
nales a las señales de apertura de esta 
nueva administración, impulsando 
un buen ánimo que se refleja en nue-
vos planes de negocios que siguen 
ingresando al CEA. También a otros 
que ya venían desde hace un tiempo 
y que han sido visados rápidamente, 
tras pasar todas las fases requeridas. 

“Tenemos una meta muy ambicio-
sa como gobierno, que es crecer del 
orden del 6% al 7% anual en relación 
al PIB. Por tanto, esta noticia va en lí-
nea con lo que quiere el Presidente Pi-
ñera y con lo que hacemos todos este 
gobierno”, resaltó Gutiérrez. 

Uno de estos es la planta termoe-
léctrica a gas en Pemuco, Las Arcillas, 
presentado por la empresa Engie 
Energía Chile que para llevarla acabo 
se inyectarán US$ 400 millones. 

De hecho, a fines de abril, cuan-
do el CEA entregó el visto bueno, el 
gerente general de la firma, Axel Le-
veque, declaró públicamente que 
todo el equipo detrás de la iniciati-
va estaba orgulloso. 

“El estándar utilizado será el se-
llo que queremos distinga a los pro-
yectos que desarrolle Engie en Chi-
le”, dijo Leveque. 

El seremi de Economía destacó 
que “ nos entregará más energía a la 
matriz productiva, lo que permitiría 
seguir bajando los costos que es bas-
tante importante para las empresas 
manufactureras de la Región”. 

 
Medio Ambiente 

Y, si bien, la instrucción es apo-
yar a los privados para desarrollen 
planes de negocios en la zona, re-
saltaron que se debe hacer estric-

¿Reactivación?: CEA 
Bío Bío aumenta en 
1.000% aprobación de 
millonarios proyectos

INFOGRAFÍA: ANDRÉS OREÑA P.

La Comisión de Evaluación Ambiental durante el año 
pasado en estas fechas aprobó iniciativas que sumaban 
US$ 64 millones.

tamente bajo la normativa vigente. 
“Más que flexibilizar los criterios o 

apurar los procesos, lo que hemos 
hecho es trabajar y coordinar en el 
más breve plazo las propuestas de 
los titulares que están ingresando a la 
parte técnica de la evaluación am-
biental”, precisó el seremi de Medio 
Ambiente, Mario Delannays. 

La comunidad donde se insertan 
los empresarios espera señales de in-
tegración y respeto, por ende, el llama-
do es a trabajar desde mucho antes 
con los vecinos. 

Tal habría sido el caso en Pemu-
co. El gerente general de Las Arci-
llas, Axel Leveque, explicó en su mi-
nuto que se analizó en detalle el lu-
gar y se tomó contacto con todos 
para llevar a cabo una participa-
ción ciudadana anticipada. 

El seremi Delannays afirmó que esta 
acción es fundamental para ir detec-
tando falencias y convertirlas mejoras 
para tener un positivo Estudio o la De-
claración de Impacto Ambiental. 

Cabe recordad que las judiciali-
zaciones por no considerar este ítem 
ha entrampado iniciativas como de 
gran envergadura. 

Para aquellos que están en regla 
total, no debería haber mayores con-
tratiempos, indicaron los seremis. 

“Las condiciones macroeconó-
micas están dadas. La mesa está 
servida para que los inversionistas 
se atrevan a poner recursos en el 
país y, por sobre todo, el llamado es 
a que inviertan en la Región del Bío 
Bío”, llamó Gutiérrez.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

6
es la cantidad de iniciativas aprobadas 
en el CEA Bío Bío en los últimos meses.

25%
 la meta a recuperar de inversión como 
equivalente del Producto Interno Bruto 
(PIB), nivel del año 2013.

LAS ARCILLAS estará emplazada 
en Pemuco. Se inyectarán US$ 400 

millones.
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Destrabar proyectos en área 
de Medio Ambiente requiere de  
acciones públicas y privadas

PAULA NIETO, ABOGADA Y DOCENTE EN CIENCIAS AMBIENTALES DE LA UDEC, ANALIZA MEJORAS 

 FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Profesionales idóneos, sociabilización anticipada es para el ámbito privado. 
Aplicar filtros, acortar plazos y diferenciar por tamaño, en lo público. 

El Ministro de Economía, Juan Ra-
món Valente, anunció que se destra-
barían proyectos por un monto apro-
ximado de US$ 4.500 millones para 
Bío Bío y, según Desarrolla Bío Bío, las 
principales causas de rechazo a los 
proyectos en Medio Ambiente son 
por fallas en la admisibilidad, es decir, 
en la presentación o generación de 
los proyectos. 

Es por lo anterior, que consulta-
mos con Paula Nieto, abogado de la 
Universidad de Concepción, docente 
en la Facultad de Ciencias Ambienta-
les (Eula) y perteneciente al estudio 
Fernández Nieto abogados, sobre cuá-
les son las principales mejoras a con-
siderar en el actual sistema de trami-
tación de evaluación ambiental. 

En este sentido Nieto concluye que 
los espacios para crecer en aspectos 
positivos respecto de la materia con-
sultada incluyen ámbitos de los secto-
res públicos y privados. 

- El ministro de Economía anun-
ció la creación de una oficina espe-
cial encargada de “destrabar” pro-
yectos por cerca de US$ 4.500 mi-
llones en Bío Bío. ¿A su juicio, 
cuáles son las principales modifi-
caciones que debieran realizarse 
en Medio Ambiente para mejorar 
la inversión? 

- Entre las causas del entrabamien-
to existen múltiples factores. Uno es 
el ingreso de un estudio o declaración 
que son técnicamente deficientes y, 
cuando ocurre esto, el sistema tiene 
modos de terminarlo, sin que conti-
núe la evaluación, que podríamos de-
cir, es un término por forma, por ejem-
plo, la admisibilidad que es como el 
primer el filtro que debe pasar cual-
quier proyecto que se someta a eva-
luación ambiental debe ser ocupado. 
Un proyecto que no cumple los re-
quisitos mínimos para evaluación 
debe ser eliminado. En el fondo, lo 
que se busca es que en virtud de las ob-
servaciones que hagan los órganos 
con competencia ambiental, le su-
plan las deficiencias del proyecto y 
eso no debe ser. 

- ¿Qué cambios haría usted para 
mejorar la gestión actual de los 
proyectos en Medio Ambiente? 

- Creo que falta mucho, una socia-
bilización temprana en los proyectos. 
Es importante que antes de que ins-
tales en algún lugar y antes que exis-
ta la participación ciudadana, pro-
piamente tal, para el caso de los estu-
dios, porque las Dias (Declaraciones 
de Impacto Ambiental) no las tienen, 
exista una sociabilización con la co-
munidad y los municipios aledaños, 
porque con estas políticas que mu-
chos llaman de buenos vecinos pue-
des lograr que la comunidad sepa de 
los proyectos y, por otra parte, tam-
bién evitas problemas judiciales, por-
que otras de las aristas que también 
me preguntas es por la judicializa-
ción de estos proyectos. 

- El 23 de abril el Ministerio de 
Medio Ambiente distribuyó un ofi-
cio en organismos del Estado rela-
cionados con Medio Ambiente ins-
truyendo no realizar exigencias 
adicionales a proyectos aproba-
dos con la Resolución de Califica-
ción Ambiental, RCA. Medida muy 
valorada por el sector productivo 
regional. ¿Cuál es su opinión res-
pecto de esta medida? 

- Este oficio no dice nada nuevo. Es 
lo primero que hay que dejar en cla-
ro. Ya que es algo que está contempla-
do en la Ley de Bases del Medio Am-
biente y en el Reglamento del Sistema 
de Evaluación de Impacto Ambiental, 
donde está considerado expresamen-

te. Lo que pasa es que existe un tema 
de discrecionalidad administrativa y 
la evaluación ambiental pasa por ór-
ganos con competencia ambiental y 
hay una discrecionalidad, y eso es lo 
que a mi me parece bueno, que el SEA 
recuerde: no pedir más requerimien-
tos que los que pide la ley, porque 
además se está actuando por el prin-
cipio de ventanilla única. 

- De acuerdo con Desarrolla Bío 
Bío, las principales causas de re-
chazo a los proyectos son fallas 
básicas. Roberta Lama, gerenta 
general del organismo, indicó: 
“detectamos que los inversionis-
tas tampoco sabían presentar o 
generar proyectos”. ¿Qué opina 
sobre esto? 

- Comparto un poco con ella esto, 

porque en la parte medioambiental, 
mucha gente lo asocia a grandes pro-
yectos, pero, por ejemplo, un proyec-
to inmobiliario pudiera ingresar a 
evaluación ambiental. Lo que pasa 
en Concepción Metropolitano es que 
estamos en una zona de latencia y sa-
turación donde existe un literal espe-
cífico para proyectos inmobiliarios 
para la gestión que se haga dentro de 
estas comunas. Esto de la admisibili-
dad es un check list, es tomar la ley y 
ver lo que tiene o no tiene, no es un 
pronunciamiento de fondo. Falta tra-
bajar con gente idónea, porque he es-
cuchado que muchas veces copian y 
pegan porque muchos de estos son 
expedientes públicos. 

- Hoy una Declaración de Im-
pacto Ambiental demora de 60 a 90 

días en ser tramitada y un Estudio 
de Impacto Ambiental 120 días am-
pliables a 180 días. ¿Considera us-
ted que estos tiempos o plazos fre-
nan la inversión? 

- Hay que sumar a este tiempo que, 
además, se pueden pedir prórrogas 
hasta dos veces y que se trata de días 
hábiles, es decir, de lunes a viernes ex-
cepto feriados, entonces, deberían de 
alguna manera acotarse estos plazos y, 
sobre todo, para responder las obser-
vaciones que informa el órgano con 
competencia ambiental. También exis-
te una nueva arista que se contempla 
con una modificación que se hizo ya 
hace 8 años en que estaba la certifica-
ción ambiental donde se le entregaba 
a la autoridad como una certificación 
de acreditación de cumplimiento legal 
pero eso no ha funcionado porque no 
se ha implementado, más que nada. 
Esto podría ser una buena herramien-
ta, pero quién certifica esto. 

- ¿Estima usted que hoy día 
existe una excesiva judicializa-
ción de los proyectos de inver-
sión? ¿Por qué? 

- Ahí también tenemos nuevamen-
te problemas, porque tú sabes que está 
la justicia ordinaria, que corresponde 
a los tribunales tradicionales, y están 
también los Tribunales Ambientales. 
Ahora, si me preguntas si existe una ju-
dicialización propiamente tal, te diría 
que no. Hace como dos semanas fue la 
cuenta pública del Tercer Tribunal Am-
biental que es competente para cono-
cer las causas de la Región del Bío Bío 
y el año pasado hubo 4 sentencias por 
reclamaciones de ilegalidad por ac-
tuaciones de la administración y por 
daño ambiental 2, entonces tampoco 
hablaríamos que existe una gran can-
tidad de juicios. En cuanto a la justicia 
ordinaria, sí existen hartas reclamacio-
nes administrativas y por participa-
ción ciudadana, por lo tanto, vuelvo al 
eje inicial donde sugiero realizar una 
sociabilización temprana. A esto hay 
que sumar que la participación ciuda-
dana no es vinculante. 

- En su experiencia, ¿Cuáles son 
los motivos por los que más se pre-
sentan acciones legales en Medio 
ambiente? 

- Participación ciudadana. Los que 
tenemos como casos emblemáticos 
son, por ejemplo, el GNL Penco Lir-
quén, por no consideración de pue-
blos indígenas. Desde la etapa de 
construcción en adelante, la mayor 
cantidad de denuncias son por rui-
dos. La institucionalidad también 
funciona conforme con los insumos 
que se le entreguen.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

FUENTE: CORPORACIÓN DESARROLLA BÍO BÍO. ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

Malas prácticas 
ambientales 
Se busca es que las observaciones de los 
órganos con competencia ambiental, 
suplan las deficiencias del proyecto.
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Por un mes estará 
abierta plataforma que 
financia a los gremios

En abril, el Índice de Precios al 
Consumidor (IPC) anotó un alza 
mensual de 0,3%, acumulando 
1,0% en lo que va del año y 1,9% a 
doce meses, según informó el Ins-
tituto Nacional de Estadísticas, 
INE. 

En el cuarto mes del año, nueve 
de las doce divisiones que confor-
man la canasta del IPC aportaron 
incidencias positivas en la varia-
ción del indicador, dos presenta-
ron incidencias negativas y una 
consignó nula incidencia. 

“La sorpresa al alza de la infla-
ción de abril, sumada a mejores 

Inflación de 0,3%: sobre las expectativas 
inflación converja de manera algo 
más rápida hacia la meta de 3% 
que lo estimado hace un mes. Con 
ello, la probabilidad de que el Ban-
co Central adelante su proceso de 
alza de tasas aumenta. Previamen-
te, nuestro escenario base conside-
raba que el primer incremento se 
produciría el primer trimestre del 
próximo año. Con los nuevos ante-
cedentes, no descartamos que ello 
ocurra hacia fines de este año. En 
este contexto, a la apertura de ayer, 
las tasas swaps experimentaban 
un alza significativa”, destacaron 
desde Santander.
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datos de la actividad, a la deprecia-
ción del peso y al fuerte aumento 
del precio del petróleo en las últi-
mas semanas, comienzan a confi-
gurar un cambio para la tendencia 
inflacionaria. Estimamos que la 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PRESUPUESTO REGIONAL LLEGA ESTE AÑO A LOS $123.889.000

Por un mes estarán abiertas las 
postulaciones a subsidio destinado 
a creación de asociaciones de Micro 
y Pequeños Empresarios y Coopera-
tivas, cuyos objetivos son la forma-
lización de grupos y el fortalecimien-
to de la asociatividad, la mejora de 
su capacidad de gestión y la genera-
ción de nuevos, y mejores productos 
y/o servicios ya existentes. 

La iniciativa, explica el seremi de 
Economía, Mauricio Gutiérrez, es 
parte del quehacer del ministerio 
en lo relacionado a Economía So-
cial, y es un programa de fortaleci-
miento para asociaciones gremia-
les y cooperativas. 

Un caso exitoso es el de la Fede-
ración Regional de Cámaras de 
Comercio de la Región del Bío Bío 
(Fecomtur). 

Su presidente, Sergio Albornoz 
Candia, explicó que el año pasado 
se adjudicaron fondos sobre los 8 
millones los que están siendo uti-
lizados para capacitación, especí-
ficamente, un diplomado en co-
mercio electrónico. 

Albornoz valoró el instrumento, 
ya que aseguró que es muy difícil 
que los gremios se sustenten sólo 
con las cuotas. 

“Esto nos ayuda a estar vigentes y 
poder hacer frente a la competencia 
que implica el comercio electrónico 
que, por lo demás, no paga impues-
to alguno, no así nosotros como co-
mercio establecido”. 

 
El llamado 

“En el discurso de Presidente Piñe-
ra, esto es sumamente importante 
porque creemos en el empredimien-
to y en su fortalecimiento, y qué me-
jor que las agrupaciones de empre-
sarios sean apoyadas con estos fon-
dos vía Sercotec. Son $124 millones 
destinados a fortalecer gremios, co-
operativas y aquellas agrupaciones 
que se quieran constituir”. 

En este sentido, Gutiérrez hizo 
un llamado a quienes quieran co-
menzar algo o fortalecer lo que ya 
tienen, vía capacitación en temas 
jurídicos, de modelos de negocios 
y otros ítems. 

“Creemos que es la forma de ir 
haciendo país, generando más em-
pleo y de buena calidad”. 

Las postulaciones se deben rea-
lizar en el portal www.fomento-
biobio.cl, la que estará abierta du-
rante un mes. 

Sobre el universo que pudiese ver-
se beneficiado, el titular de Econo-
mía del Bío Bío estimó que conside-
rando $10 millones, podrían acceder 
a estos fondos hasta 15 organizacio-
nes en la zona. 

Por su parte, la directora regional 
de Sercotec, María Carolina Ríos, 

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Exitoso ha sido el caso de Fecomtur, que a partir de estos 
fondos ha estado capacitando a los minoristas en 
comercio electrónico.

explicó que os fondos a adjudicarse 
son hasta un tope de $10 millones 
por organización. 

“Sabemos ya por experiencias 
anteriores el impacto que tienen 
estos fondos: se pueden comprar 
activos fijos, hay capacitaciones. 
Es un instrumento bastante am-
plio que les permite a los socios de-
sarrollarse de acuerdo al interés 
que ellos tengan”. 

La nueva directora d Sercotec dijo 
que “la unión hace la fuerza”, recor-
dando que cuando se logra poten-
ciar asociaciones, es posible llevar 
más beneficios a sus socios y, ade-
más, logra captar recursos. 

“Hay entidades que no tienen los 
recursos para llevar adelante nuevas 
iniciativas, que permitan el desarro-
llo grupal e individual”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

1,9%
acumulado a 12 meses. Analistas sostie-
nen que se empieza a configurar espera-
do punto de inflexión para la inflación.

La directora regional de 
Sercotec, María Carolina Ríos, y el 

seremi de Economía, Mauricio 
Gutiérrez.
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11:30 horas 
Pedro Cayuqueo presenta 

“Historia secreta mapuche”. 
En el marco del programa 

Vivamos las Artes 2018. Aula 
Magna UBB.  

Entrada liberada. 
 

19:30 horas 
Presentación de la Orquesta 
Sinfónica UdeC. Concierto 

en el marco de la celebración 
del aniversario 99 de la UdeC 

en que se interpretará la 9° 
Sinfonía de Beethoven. Tea-

tro Municipal de Chillán. 
Entrada liberada.

Destacado 
Manuel García en 

vivo 
21:30 Horas

Regreso en vivo del reconoci-
do cantautor nacional que 

presentará parte de su exten-
sa discografía. $15.000 platea 

y $10.000 palcos. 
Teatro Biobío.

Agenda  
de hoy

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HOY SE INAUGURA A LAS 19:00 HORAS

“Caminos de duelo”, de Pamela Mendoza, se adentra en esta 
localidad costera de Arauco y su cementerio simbólico. 

Un nuevo mes y para la Ga-
lería de Arte de Balmaceda 
Arte Joven es sinónimo de pre-
sentar una nueva propuesta 
en sus paredes. En esta oca-
sión, y en el contexto del pro-
grama “Galería Activa”, se 
inaugurará hoy a las 19:00 ho-
ras “Caminos de duelo”, de Pa-
mela Mendoza Sánchez. 

Una reveladora y potente 
muestra sobre la comunidad 
de Punta Lavapié y el rito del 
cementerio simbólico, el cual 
nace a partir de la tragedia de 
quienes pierden a sus seres 
queridos en el mar, el cual 
nunca les regresa sus cuer-
pos. A partir de ahí, se genera 
una exploración con el fin de 
evidenciar que hay muchos 
caminos con rutas incom-
prensibles, pero que existen lí-
neas entre los mundos que los 
mantienen unidos. 

“La idea era realizar un tra-
zado que uniera el pueblo 
con el espacio del cemente-
rio, a través de un espacio va-
cío existente entre ellos. Es 
decir, marcar las rutas que 
tomaba la gente cuando iba 
al cementerio para hacer este 
tejido entre comunidad y este 
sector simbólico”, señaló 
Mendoza, licenciada en ar-
quitectura de la UBB, sobre 
este idea que representa su 
proyecto de título. 

“Caminos de duelo” está 
compuesta por dos piezas au-

comunidad y testimonios de 
familiares de pescadores desa-
parecidos. Además, contem-
pla una serie de 24 bocetos en 
tinta china que dan cuenta de 
las distintas etapas del rito fú-
nebre, en conjunto con seis 
retablos que buscan reflexio-
nar sobre el cuerpo y el alma.  

Respecto a cómo surgió este 
proyecto y la idea de enfocar-
lo en esta localidad en particu-
lar, la licenciada en Arquitec-
tura detalló que “partí estu-
diando los cementerios 
simbólicos en general. Cono-
cí los de Talcahuano, Tumbes, 
Lebu, entre otros. Los recorri-
mos y estudiamos hasta lle-
gar a éste, el cual es mucho 
más aislado y natural en com-
paración a los demás. Los 
otros son casi como otro espa-

cio público, intervenidos y 
bien definidos, las propias per-
sonas también los mantienen 
y visitan. En cambio, el de Pun-
ta Lavapié no hay una inter-
vención entre medio”. 

Completando que “dentro 
de lo que se investigó, muchas 
personas manifestaron que no 
hay que hacerle nada, ya que 
representa el patrimonio in-
material de la zona. Pero, a la 
vez se da la disyuntiva que se 
está perdiendo, ya que agentes 
externos van causando daño y 
deterioro. Es necesario de 
mantener, para que no desa-
parezca, pero no se puede to-
car ni hacer nada”.

FOTO:GUILLERMO URIBE R.

será el último día para 
visitar este 
patrimonial proyecto, 
el cual busca 
visibilizar este rito y 
que no desaparezca. 

Mayo 
26

Con un seminario y la exhi-
bición de dos películas, la 
Alianza Francesa y la Univer-
sidad del Desarrollo conme-
moran los 50 años del aconte-
cimiento que marcó la historia 
contemporánea de Francia: La 
huelga del 68’, hecho conocido 
como el “Mayo Francés”. 

Un centenar de estudiantes, 
obreros e intelectuales inun-
daron las calles para marchar 
por sus derechos, convirtién-
dose en la huelga más grande 
vista en Europa. 

Hito histórico que hoy, a las 
19:30 horas en la Alianza Fran-
cesa -Colo Colo 1- será revisi-
tado a través del film “Les 
amants réguliers”, continuan-
do el próximo viernes, en el 

mismo lugar y a la misma hora, 
con la proyección de la cinta 
“Milou en mai”. 

Mientras que el jueves 24 a 
las 18:30 horas -Ainavillo 456- 
se realizará el seminario 
“Prohibido Prohibir”, el cual a 

través de diferentes exposito-
res se conocerá y analizará, 
desde distintas perspectivas, 
este trascendental hecho. 

Actividades gratuitas, pero 
con inscripción previa a 
mvstrocchi@udd.cl

“LES AMANTS RÉGULIERS” dará hoy el puntapié inicial de 
la conmemoración de este trascendental hecho histórico.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Alianza Francesa 
y UDD se unen 
para recordar el 
“Mayo Francés”

Punta Lavapié en el foco 
de muestra en Balmaceda

diovisuales, sobre la interven-
ción realizada con parte de la 
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Derecho USS y Corporación de Asistencia 
Judicial reúnen a Defensores Laborales

La Corporación de Asistencia Judicial Bío 
Bío y la Facultad de Derecho y Gobierno de la 
Universidad San Sebastián convocaron al 
Encuentro de Defensores Laborales 
“Desafíos a diez años de la Reforma 
Laboral”. La actividad comenzó con 
las palabras del director de la Es-
cuela de Derecho USS, Carlos Sa-
lazar, y del secretario regional 
ministerial de Justicia y Dere-
chos Humanos, Sergio Vallejos. 
El encuentro finalizó con las pa-
labras de Ingrid Ríos, directora 
general Corporación de Asisten-
cia Judicial de la Región del Bío Bío.

SERGIO VALLEJOS, 
Carlos Salazar, Ingrid Ríos 

y Jenaro Murillo.

IVÁN GUTIÉRREZ, Sandra Espinoza, Alejandra Águila y Daniella García.

ANDREA MOSCOSO, Marcelo Inostroza y Marta Latorre.

Liceo Insuco celebró 
sus 113° aniversario

La Corporación de Estudio de la Cámara 
de la Producción y del Comercio de Con-
cepción ofreció una cena de camaradería 
para el personal directivo, docente y asis-
tente de la educación del Liceo Comercial 
Enrique Oyarzún Mondaca, Insuco, en 
la conmemoración de un nuevo aniversa-
rio colmado de historia e importantes avan-
ces para los estudiantes técnico profesionales 
de la zona. El encuentro se realizó en el Club 
Concepción.

MABEL MARTÍNEZ y Benedicto Espinoza.

HERALDO 
HENRÍQUEZ, 

Miguel 
Henríquez y 

Andreina 
Borzone.

NOELIA LABRA, Carlos Valladares y Viviana Oñate. PABLINA CAMPOS, Mauricio San Martín y Miscal Mondaca.

ESTEBAN 
CRISOSTO y 
Sergio Urra.

MARGARITA AZÚA, Rosamaría Sotomayor y María Francisca 
Vilches.

ROBERT 
CONCHA y 
Eduardo 
Barros.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

GABRIELA 
SALGADO y 
Mauricio 
Vergara.

INGRID 
RÍOS, 
Teresa 

Rodríguez 
y Enrique 

Acuña.
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Bajo la conducción del maestro Patricio Ra-
mírez, una delegación de cuatro nombres re-
gionales estará en la cita, que se llevará a cabo 
este sábado y domingo en el estadio Mepa de 
Buenos Aires, Argentina. 

Malenie Salinas, Daniel Núñez, Rayén Var-

gas y Sofía Núñez estarán junto a Ramírez, 
quien señaló que “como equipo y escuela ve-
mos esta oportunidad como una gran expe-
riencia, que nos permitirá crecer como de-
portistas, artistas marciales y personas. Los 
alumnos han entrenado muy duro”. 

Deportistas locales en Mundial Uiama Open 2018 

FOTO:GENTILEZA PABLO RAMÍREZ
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JUGADORA REGIONAL DISPUTÓ MUNDIAL DE TENIS DE MESA

Paulina Vega llevó 
toda su destreza a 
canchas europeas
La sampedrina se erigió como la mejor paleta nacional en 
el máximo certamen por equipos de la especialidad, 
desarrollado en Halmstad, Suecia. 

Como en tantas oportunidades, 
Paulina Vega volvió a dejar en alto 
el nombre de la Región del Bío Bío, 
esta vez en escenarios internacio-
nales. Fue el Campeonato Mundial 
por Equipos de Halmstad, Suecia, 
que tuvo a la jugadora como figura, 
luego de liderar a la selección chi-
lena que disputó el certamen. 

La paleta sampedrina -quien venía 
de ser elegida como la deportista del 
mes del Team Chile (junto a Judith 
Morales), tras ganar la medalla de oro 
del dobles femenino de tenis de mesa 
en La Habana, volvió a brillar en una 
presentación regular del combinado 
criollo, que se mantuvo en la segun-
da división del circuito mundial. 

El equipo femenino nacional 
compartió grupo con Suiza, Ingla-
terra, Serbia, República Dominica-
na y Canadá. Y pese a que partió ca-
yendo 3-0 ante las balcánicas, con 
Vega inclinándose en un disputado 
encuentro ante Aneta Maksuti 
(parciales de 11-5, 12-10 y 15-13), 
las cosas mejoraron de ahí en más, 
sobre todo, para la jugadora local, 
quien ganó la mayoría de sus en-
cuentros, constituyéndose en la 
mejor representante, no sólo en da-
mas, sino también en hombres. 

De menos a más 
Las buenas noticias para las na-

cionales comenzaron en el enfren-
tamiento ante las centroamerica-
nas, a quienes derrotaron por 3-0. 
Y fue justamente Paulina Vega 
quien entregó el primer punto, lue-
go de vencer por 5-11, 11-1, 11-8 y 
11-6 a Yasiris Ortiz, en una presen-
tación que fue completada con las 
victorias de sus compañeras Da-
niela Ortega y Judith Morales. 

Posteriormente, Chile sumó un 
nuevo triunfo, esta vez un 3-1 sobre 
Suiza, con Vega nuevamente 
abriendo la ruta del éxito, dando 
cuenta de Rahel Aschwanden por 
tres sets a uno (11-8, 11-8, 5-11 y 11-
5), para luego repetir la celebra-
ción superando a Moret, también 
por 3-1 (parciales de 10-12, 11-9, 

11-7 y 11-9). 
Y aunque en el duelo siguiente, la 

“Roja” femenina perdió 3-1 ante In-
glaterra, Paulina Vega fue quien en-
tregó el único punto para el elenco 
nacional, luego de superar por tres 
sets a uno a María Tsaptsinos (11-
9, 4-11, 11-7 y 11-9), sumando de 
esta manera su cuarto triunfo a ni-
vel personal en la copa del mundo. 
Logro que ni siquiera fue nublado 
por las caídas de la selección chile-
na ante Ucrania y Canadá, que dejó 
a las nacionales en la quinta posi-
ción del Grupo H, con siete puntos. 

Los dos últimos festejos de Pau-
lina Vega en el campeonato, llega-
ron en la definición por los puestos 
37 al 48. Primero, en la victoria chi-
lena de 3-0 sobre Australia, donde 
la sampedrina aportó al superar a 
Michelle Bromley por tres sets a 
cero (11-9, 11-4 y 11-9), y luego en 
el 3-2 ante Irán, con que el represen-
tativo nacional cerró su actuación. 
Ante las asiáticas, Vega se lució, de-
rrotando 11-4, 13-11, 6-11, 3-11 y 11-
4 a Neda Shahsavari, demostrando 
una vez más su plena vigencia en el 
equipo nacional femenino.

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Continúa el buen momento de 
la velocista Isidora Jiménez en las 
pistas, con miras a su participa-
ción en los Juegos Suramericanos 
Cochabamba 2018. 

La atleta penquista fue una de 
las grandes figuras del Seminole 
Invitational, evento organizado 
por la Universidad de Florida 
(Estados Unidos), colgándose 
medallas de plata en las pruebas 
de 100 y 200 metros planos. Y lo 
que es mejor, consiguiendo sus 
mejores marcas de la temporada 
en ambas distancias, confirman-
do así que será una de las princi-
pales cartas a seguir en el certa-
men internacional más impor-
tante del año. 

Fue así como Jiménez corrió el 
hectómetro en 11.35 segundos 
(muy cerca de su récord personal 
y nacional de 11.33), siendo so-
lamente superada por la ecuato-
riana Ángela Tenorio (11.16 se-
gundos). Esta marca, además, la 
catapultó directamente al se-
gundo lugar del ranking sudame-
ricano, tabla que lidera la misma 
Tenorio, con un registro de 11.15 
segundos. 

Racha que continuó en los 200 
metros planos, donde también 
ocupó la segunda posición, dete-
niendo el cronómetro en 23.27 se-
gundos, en una carrera que ganó 
la estadounidense Joanna Atkins 
(22.99 segundos). “Es mi última 
carrera antes de los Odesur. Aho-
ra, iré a mejorar estas marcas aún 
más”, indicó la atleta chilena des-
de Estados Unidos a la prensa. 
 
Volviendo a su nivel 

Luego de una regular tempora-

da 2017, que tuvo como hito má-
ximo su participación en el Cam-
peonato Mundial de Atletismo 
(Londres), donde quedó elimina-
da en la ronda clasificatoria del 
doble hectómetro, al quedar últi-
ma de su serie con una marca de 
23.89 segundos, (muy lejos de los 
22.95 segundos que constituyen 
su récord personal) y tras superar 
algunos problemas físicos, la 
sprinter nacional parece estar re-
encontrando su mejor forma. 

Así lo había anticipado en ene-
ro, cuando logró una nueva plus-
marca en el atletismo nacional, 
luego de cronometrar 7,38 segun-
dos en los 60 metros planos del 
campeonato FPA de Brasil, obte-
niendo de paso la octava mejor 
marca de la historia en este tipo 
de prueba a nivel sudamericano. 

Posteriormente, se colgó la pla-
ta en los 200 metros planos del 
Grand Prix Internacional Orlan-
do Guaita. Mientras que, hace 
apenas unos días, la corredora de 
Concepción se quedó con la me-
dalla de oro en la prueba de los 
100 metros planos del GP Xime-
na Restrepo de Colombia, mar-
cando un tiempo de 11.36 segun-
dos y con la plata de los 200 me-
tros planos (23.37 segundos). 

 FOTO:ISIJIMENEZI

Ahora, “Isi” se concentrará 
en Cochabamba 2018, 
evento que se realizará del 
26 de mayo al 10 de junio.

Concentrada en 
Cochabamba

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Isidora Jiménez logró sus 
mejores marcas del año

El angelino Felipe Olivares, 
sumó 2 éxitos en varones:  
3-1 sobre el holandés Ewout 
Oostwouder y 3-0 ante el 
canadiense Antoine 
Bernadet.

Olivares también 
supo de triunfos 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Por extravío, cheque N° 6353601, Cta. Cte. N° 0209216775 del Banco 
Itaú, queda nulo por aviso correspondiente.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SÁBADO 26 DE MAYO

Festejo del ancla 
confirma a 
históricos del 2008

John Munizaga contó cómo 
será juntarse con compañeros 
que no ve hace años y otros con 
los que hizo amistad. La vuelta 
a El Morro no los deja dormir.

“Le perdí la pista a varios que 
no tienen ni Facebook. Cristián 
Ferrada, del Club Social, nos 
armó un grupo de whatsapp 
con los del 2008 y no hemos pa-
rado de tirar talla todos estos 
días. Estamos todos emociona-
dos con volver a El Morro”, con-
fesó John Munizaga, uno de los 
históricos de ese ascenso nava-
lino a Primera B, que confirmó 
su presencia para el partido del 
26 de mayo (17 horas) contra los 
ex jugadores de D. Concepción. 

El partido se enmarca en la 
celebración del aniversario del 
club y podría tener como parti-
do preliminar a las glorias de 
Naval del Torneo Regional. Mu-
nizaga comentó que “ha pasado 
mucha agua bajo el puente. 
Imagínate todo lo que pasa en 
diez años de vida. En ese tiem-
po, cuando subimos, yo polo-
leaba con mi actual señora. Éra-

mos todos menores de 23 años 
y nadie estaba casado. Ahora 
todos tenemos hijos, que no nos 
vieron jugar en El Morro. Tam-
bién hay algunos que están más 
gorditos. Es de lo que más nos 
hemos reído estos días”. 

Tirando a uno a la pelea, se-
ñaló que “el ‘Reggaeton’ Tapia es 
uno de los que está más cambia-
do, por decirlo de manera sua-
ve. Está en Santa Cruz pero via-
jará ese día. Después tendre-
mos una comida para 

compartir. Es una gran iniciati-
va, porque recordaremos pu-
ros momentos lindos. Vivimos 
muchas cosas en ese camarín, 
aunque la mayoría no se puede 
contar. Y salimos campeones, 
cosa que no todos pueden decir. 
Tuvimos carreras largas o cor-
tas, pero levantar una copa no 
se olvida nunca”. 

Viajará el “Pelao” Salas desde 
Temuco y el “Cholo” Urbina de 
Santiago. Confirmaron Pozo, 
Rivera, Lacroix, Fernández, Cas-

mismo”, apuntó. 
Aseguró que “Edzon será el 

capitán, porque ese 2008 lo ele-
gimos todos, que era la forma 
como lo quería el ‘profe’ Mi-
randa. Ahora, si hay un penal, 
supongo que lo patearé yo y 
ojalá la historia termine bien 
otra vez”. 

Pero más que su alegría, le 
interesa la de la gente. “El hin-
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NAVAL 2008 confirmó casi todo su plantel para celebrar el 
sábado 26 un nuevo aniversario, organizado por el Club Social.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Marujita, querida amiga y pro-
veedora; que tu alma emprenda 
el camino a los brazos de Jesús, 
llena de paz y armonía. Sra. 
 

MARÍA MILAGRO 
TERZI QUIJADA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia San Agustín. Su funeral 
ser hoy, después de una misa a 
las 12:00 hrs., saliendo el corte-
jo al cementerio general de 
Concepción. 
 
María Inés Godoy Jiménez y fa-
milia 
 
Concepción, 09 de mayo de 2018.

Dios ha llamado a su reino celes-
tial a nuestra querida e inolvida-
ble hermana, cuñada, tía y tía 
abuelita. Sra. 
 

MARÍA MILAGRO 
TERZI QUIJADA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia San Agustín. Su funeral 
ser hoy, después de una misa a 
las 12:00 hrs., saliendo el cortejo 
al cementerio general de con-
cepción. 
 
Sergio Terzi Q. y familia 
 
Concepción, 09 de mayo de 
2018.

Porque Dios nos regaló su maravi-
llosa presencia en nuestras vidas, 
hoy lloramos y lamentamos la par-
tida de nuestra querida hermana, 
cuñada y tía. Sra.  
 

MARÍA MILAGRO 
TERZI QUIJADA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la Parro-
quia San Agustín, Su funeral ser 
hoy, después de una misa a las 
12:00 hrs., saliendo el cortejo al ce-
menterio general de concepción. 
 
Su hermana: Cecilia Terzi Quijada 
y familia 
 
Concepción, 09 de mayo de 2018.

Se ha dormido en los brazos del 
Señor nuestra querida e inolvi-
dable madre y abuelita. Sra. 
 

MARÍA MILAGRO 
TERZI QUIJADA. 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia San Agustín (Castellón 
284, Concepción). Su funeral 
será hoy, saliendo el cortejo al ce-
menterio general de Concep-
ción. 
 
Sus Hijos : Alejandro ; Judith y 
Camila 
 
Concepción, 09 de mayo de 
2018.

Comunicamos con mucho pe-
sar, el fallecimiento de nuestro 
querido papa, suegro, tata y bisa-
buelo. Sr. 
 

FRUCTUOSO BIEL 
CASCANTE 

(Q.E.P.D) 
 

Esta siendo velado en la Parro-
quia San Agustín, Sus funerales 
serán efectuados el día jueves 
10/05/18 a las 12:00 hrs., poste-
riormente en el cementerio ge-
neral de Concepción. 
 
Familia Biel de la Maza 
 
Concepción, 09 de mayo de 2018.

tillo y el cuerpo técnico prácti-
camente completo. Solo falta 
ubicar a Faúndez, mientras que 
Sandoval, Acevedo y Sepúlve-
da siguen activos, pero intenta-
rán arrancarse. 

“Hice una amistad muy linda 
con Edzon Riquelme y con Die-
go Sepúlveda, que pertenece-
mos a la misma iglesia, pero con 
todos tengo muy buena onda. Al 
‘Orejita’ Orellana lo veo con su 
escuela de fútbol, porque esta-
mos en la misma. Llevo varios 
días pensando cómo será salir 
del túnel, sentir los cantos de la 
Kaña Brava, pisar esa cancha 
que antes era de pasto natural, 
pero sigue siendo El Morro. Yo 
creo que a todos nos pasa lo 

cha de Talcahuano respira Na-
val y es triste que no pueda ver-
lo el fin de semana, que no esté 
el lunes en la tabla de posicio-
nes. Cuando jugábamos, al otro 
día todos hablaban de que juga-
mos bien o mal, pero sentíamos 
que Naval estaba vivo. Eso se 
echa de menos y la gente no lo 
merece”, advirtió.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1702

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande N°115, San Pedro del Va-

CHIGUAYANTE
Salcobrand  
• M. Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Estación  
• Bilbao 445 Local 2 

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

9/15 6/14
LOS ÁNGELES

10/20
SANTIAGO

6/15
CHILLÁN9/19

RANCAGUA

8/19
TALCA

10/16
ANGOL

9/15
TEMUCO

7/15
P. MONTT

9/16
JUEVES 

9/16
VIERNES 

9/14
SÁBADO 

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Isaías
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